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一周观察

新赛季F1在平静中泛起微澜
上周末收官的冬季测试并未一览无

遗地展示各支车队的研发进度， 但从影

影绰绰的影像资料里， 赛车媒体们还是

捕捉到了许多关键信息。
如同过去三年一样， 法拉利又一次

在测试中创造了最快圈速。 在对摄影师

拍摄的谍照进行分析后，“天空体育”将

“跃马”的提升归功于成功的空气动力学

设计———独特的双层扩散器设计使得维

泰尔的座驾尾翼在疾驰过程中获得了额

外的下压力，显著提高了速度。 或许，这

将成为继紧凑侧箱造型被多家车队借鉴

之后，法拉利引领的又一股风潮。
作为卫冕冠军， 尽管汉密尔顿与他

的梅赛德斯-奔驰座驾只在中性胎测试

中占据榜首， 但鉴于法拉利在去年下半

赛季频繁暴露的稳定性问题， 几乎所有

媒体仍然认定， 奔驰车队一家独大的局

面不会改变。 甚至可以说，在下一场技术

改革到来前，如今的格局都很难被打破。
随着赛历改革的推迟，2018 年注定无法

成为翻天覆地的变革年，但在赛场之外，
传播渠道的种种变化或许会在未来以另

一种方式改变这项运动的命运。

奔驰的垄断仍难撼动

越是成熟的车队， 越倾向于在冬季

测试中有所保留。 这并不难理解， 从情

感上而言， 所有车队都不希望在季前测

试中过度磨损引擎， 但这得建立在赛车

稳定性已经历足够多考验的前提之下 。
在新规则周期内， 垄断车坛的奔驰车队

自然有这样的底气， 本次季前测试， 卫

冕冠军并未使用过 “粉胎” （比超软胎

还要软一档）， 超软胎测试中也未能超

过两台法拉利。
尽管创下加泰罗尼亚赛道史上最快

圈 速 的 莱 科 宁 声 称 ， 全 面 提 升 的 “跃

马” 在冬季测试中并未用尽全力， 但主

流舆论的观点却并未将法拉利视作夺冠

热门。 毕竟， 从法拉利连续三年统治冬

季测试却在正式赛季中悉数败给奔驰就

不难看出， 冬季测试向来具有很大的误

导性。 造成这一误解的原因在于， 对于

普通车迷而言， 在新闻中听闻到的最快

圈速就是他们对冬季测试的全部认知 ，
而这些数字其实不具备太强的参考性。

“抛开天气因素， 中性胎测试向来

是冬季测试最难的部分， 而这恰恰是奔

驰车队表现最优秀的测试。” 《赛车运

动》 杂志指出， 现实比赛并非纯粹的圈

速 较 量 ， 除 非 拥 有 极 其 夸 张 的 速 度 优

势， 考验的还是车辆过弯、 刹车性能 、
在尾流影响下的空气动力学表现等一系

列综合素质。 这也就是为何在冬季测试

中最闪耀的是法拉利车队， 而被视作奔

驰车队潜在竞争对手的却是红牛。
在汉密尔顿看来， “红牛今年将成

为真正的挑战者。 ” 但对于法拉利的表

现，英国人却坦言并未有过太多关注。 多

数 参 与 报 道 冬 季 测 试 的 赛 车 媒 体 均 提

及，红牛与奔驰间的差距正在缩小，但对

于前者是否已能够向年度总冠军发起挑

战，却意见不一。 至少从习惯了站在世界

之巅的汉密尔顿的话里， 感受不到太多

的紧迫感———面对红牛的追赶， 奔驰车

手的心态竟与曾经的中国乒乓队如出一

辙，“这对这项运动是有益的， 我们的终

极目标是希望更多车队跻身争冠行列。 ”
汉密尔顿的底气并非毫无来由。 自

进入 V6 涡轮增压引擎以来，还从未有车

队能够真正威胁到“银箭”。 只不过，就如

同 2014 年前统治车坛的维泰尔与红牛

车队一样， 一旦规则大改，F1 很有可能

就将进入新时代。 2021 年是现行规则有

效期截止后的首个赛季，势必将引发 F1
格局的大洗牌。 关于这次改革，流言早已

甚嚣尘上。 从仿效 NBA 增加“预算帽”到
重回自然吸气时代， 无论哪一条新规落

地， 都将为这项已让人有些审美疲劳的

运动带来翻天覆地的变化。

直播渠道悄然转型

除了取消赛车女郎以及强制为赛车

安装 “Halo” （光环座舱保护系统） 这

两项饱受争议却又对 F1 影响有限的新

规之外， 国际汽联今年对规则的修改基

本仅限于赛车构造的某些细节。 然而 ，
在赛道之外， 却是这个商业联盟改革的

重要年份———本赛季起， 在国际汽联最

看重的市场美国 ， ESPN （娱 乐 与 体 育

节目电视网） 取代 NBC （美国国家广播

公司） 成为持权转播商。
众所周知 ， F1 的受众大多集中于

欧洲， 尤其是盛产超级车手的英国。 然

而 ， 自美国自由媒体集团去年收购 F1
之后， 一级方程式运动的资源与政策开

始向北美倾斜。 本赛季， 欧洲各分站赛

的正赛时间均延后了一小时， 目的就是

让美国车迷不必起得太早 。 从 NBC 到

ESPN， 敏感的媒体从持权转 播 商 的 更

迭中嗅到了改革的信号。 对于推出 OTT
（基于开放互联网的各种视频及数据服

务业务） 付费服务平台以便车迷收看直

播的想法， 国际汽联早已有之。 然而 ，
NBC 的母公司康卡斯 特 （Comcast） 却

一直认为， 一旦 F1 推出了自己的 OTT
平台， 势必将成为其有线电视服务的竞

争对手。 而在 F1 的 ESPN 时代第一年，
全新 OTT 服务平台 F1 TV 就已问世。

推出 OTT 服务平台是 F1 收视走向

付费的风向标。 继人气车手阿隆索的故

乡西班牙后， 在作为欧洲第二大电视广

播市场的意大利 ， F1 今年起正式告别

免费转播时代， 英国则将在明年采用同

样做法。 为了保护持权转播商的权益 ，
国际汽联还将严厉打击使用 VPN （虚拟

专用网络） 跨区收看直播的行为。 从积

极的一面看， 从免费走向付费为持权转

播商带来了直接的经济效益， 却不可避

免地将造成受众流失。 除了阻碍该运动

的推广外， 另一大副作用则在于曝光度

下降会直接影响赞助商们的投资热情 ，
从而导致研发经费的削减。 在这样的时

代浪潮下， 过去六年始终践行付费收看

的法国却逆势前行， 为在欧洲的四场分

站赛提供免费直播。
面对收视率和影响力的持续走低 ，

国际汽联大力推广收费转播的策略多少

让人有些难以理解。 不过如今就急于否

定这一改变， 还为时尚早。

■本报记者 谢笑添

除了李霄鹏，本土教练一胜难求
一场耻辱性的 0 比 8 后， 马林率领

的大连一方在中超联赛第 2 轮中又以 0
比 2 不敌广州富力。 两战一球未进尽吞

十弹， 马林身上的压力可想而知， 但与

这种成绩压力相比， 马林更大的尴尬来

自于独特的 “身份”： 为了应对大连一

方即将撤资的危机， 大连市足协接管球

队 并 任 命 马 林 为 主 帅 ， 而 万 达 集 团 的

“压哨” 注资， 令马林连一场比赛尚未

指挥就注定了 “过客” 的命运。 两连败

后， 马林下课的时间很可能被提前。
本赛季， 共有四位本土教练出现在

中超球队的主帅位置上， 现在就评论这

些教练是否是“过客”有失公允，但从联

赛开局来看， 或许只有山东鲁能主帅李

霄鹏处在“安全”的界限内。 中国足球究

竟该给本土教练提供更多丰沃土壤，还

是通过引进高水平外教迅速提升联赛整

体水平，这道难题依然在上演着。

四名 “土帅 ”只有一人处
境安全

2 胜 2 平 4 负， 这是四位本土教头

在本轮中超之后交出的成绩单。
吴金贵 （1 平 1 负） 算是本赛季中

超本土教练中比较独特的个例： 首先他

上赛季临危救火， 又通过两回合比赛击

败上港拿到足协杯冠军。 其次他在本赛

季所面对的困难是绝大多数中超教练都

没遇到的———球队实力没得到实质性提

高， 又面临亚冠和联赛双重任务， 加之

意外的大面积伤病， 吴金贵的成绩不好

看， 但也确实有客观原因。
而陈金刚 （1 平 1 负 ） 和马林 （2

负） 就没有那么多借口可找了。 本轮中

超长春亚泰 0 比 5 大败于广州恒大后 ，
陈金刚一肩承担了所有责任。 马林在大

连 0 比 2 不敌富力后， 表示球队正展现

出 进 步 ， 但 球 迷 们 对 这 种 说 法 并 不 认

同， 在他们看来， 拥有卡拉斯科、 盖坦

和 冯 特 三 大 外 援 的 球 队 理 应 获 得 更 好

战绩。
与上述三位本土教练相比， 李霄鹏

的处境要好得多， 开局连胜 （3 比 0 胜

国 安 、 2 比 0 胜 重 庆 ） 的 成 绩 一 枝 独

秀， 以鲁能的整体实力又只需中超单线

作战， 也让他在调整阵容时显得游刃有

余。 更重要的在于， 此番鲁能将执教经

验并不丰富的李霄鹏扶上帅位， 本就有

大力培养本土教练的意味在其中。 作为

2012 赛 季 以 来 球 队 的 首 位 本 土 教 练 ，
李霄鹏上任之初就拿到了 “免死金牌”。
鲁能俱乐部曾在换帅时表态： “这是俱

乐部在多年吸收借鉴外教先进理念和经

验 基 础 上 ， 对 本 土 教 练 成 长 规 划 的 延

续。 今后， 俱乐部将为优秀本土年轻教

练成长提供平台。”

究竟少了土壤还是缺了能力

从历史数据来看， 中超揭幕时只有

四 名 本 土 教 练 执 教 的 数 字 处 于 低 位 。
2017 赛 季 ， 中 超 开 局 伊 始 只 有 马 林 、
贾秀全和黎兵三名本土教 练 ； 2016 赛

季 同 样 只 有 三 人 ， 只 是 黎 兵 换 成 了 李

铁 。 再往前 ， 情况要好得 多 。 2015 赛

季为 6 人 ， 2014 赛季为 8 人 ， 而 中 超

建立来的最顶峰数据为 2008 赛季的 13
人 ， 2006 赛季 、 2009 赛季揭幕时也有

多达 12 位本土教练。
显 然 ， 伴 随 着 中 超 热 度 的 持 续 升

温， 本土教练获得的机会呈现负相关发

展， 他们在联赛中所承受的下课压力也

要 远 远 大 于 外 教 。 以 2017 赛 季 为 例 ，
三名本土教练无一人坚持到联赛结束 。
在如今的中国顶级联赛， 熟悉国情的本

土教练更多地是在出演 “救火队员” 的

临时工角色。

近邻日本和韩国则是另一副模样 。
2017 赛季亚足联颁奖大会上 ， 浦 和 红

钻主帅堀孝史当选最佳男足教练。 2017
赛季韩国最佳教练当选者同样是全北现

代本土教练崔康熙。 而中超的现状却是

外 教 已 连 续 六 年 包 揽 赛 季 最 佳 ， 2011
赛季最后一次作为本土代表获得此项荣

誉的正是如今焦头烂额的马林。 在李霄

鹏出任鲁能主帅后， 曾有传言称足协将

出台政策加大培养本土教练力度， 但很

快就被辟谣。 中国足协副主席李毓毅表

示， 在充分支持本土教练的同时， 中国

足球不会排外。
本土教练在顶级联赛缺乏足够成长

土壤是一个现状， 但本土教练近年来在

顶级联赛没能获得太好成绩同样也是事

实。 张宏根、 徐根宝、朱广沪、高洪波，
是中国足球职业化以来在顶级联赛争冠

的全部本土教练（2003 年吴金贵率申花

夺得的冠军头衔后被剥夺）。 在中国足球

发展大环境日益回暖的当下， 国产教练

们在等待一个重新崛起的契机， 但更重

要的是，在这个契机出现前，要有更多教

练做好了应对挑战的准备。

中超积分榜
（截至第 2 轮）

队名 胜 平 负 进球 失球 积分
上港 2 0 0 10 0 6
山东 2 0 0 5 0 6
富力 2 0 0 7 4 6
河北 1 1 0 4 3 4
恒大 1 0 1 9 5 3
权健 1 0 1 5 2 3
江苏 1 0 1 4 3 3
人和 1 0 1 2 2 3
重庆 1 0 1 1 2 3
国安 1 0 1 2 4 3
河南 1 0 1 1 4 3
泰达 0 1 1 1 2 1
申花 0 1 1 1 3 1
长春 0 1 1 1 6 1
贵州 0 0 2 3 6 0
大连 0 0 2 0 10 0

■本报记者 陈海翔

中超需要更多耐心

弗兰现身上海聊中国足球

本报讯 （记者陈海翔） 前世界杯

金靴迭戈·弗兰近日现身上海， 在为

商业活动站台的同时， 也表达了对中

国足球的看法。
弗兰表示， 中国足球需要更多的

耐心来发展， 而不是一味地通过引进

大牌球员来提升联赛质量， “大家都

知道已经有很多优秀球员出现在了这

里， 他们的到来当然能为球迷带来更

多精彩的比赛， 但大投入不一定能为

足球带来大回报， 中国足球将来能发

展到一个怎样的高度， 还需要时间来

证明。”
与此同时， 作为海信 2018 俄罗

斯世界杯官方指定电视—U7 系列的

首席体验官， 弗兰还对世界杯的冠军

归属进行了预测， “预测冠军总是一

件很难的事情， 我认为德国、 巴西、
西班牙都有可能在今年问鼎， 阿根廷

也是一支非常不错的球队， 此外还有

法国， 实在有太多球队具备了在俄罗

斯夺冠的实力。”

即开型体彩十周年派礼
本报讯 即开型体育彩票 “顶呱

刮” 上市十周年， 国家体彩中心、 上

海体彩中心携线上、 线下双重好礼，
为广大购彩者开启派礼活动。

线上活动方面， 从 3 月 9 日到 4
月 5 日的四周时间， 使用支付宝任意

消费成功 后 就 有 机 会 免 费 获 得 5 至

20 元的体彩 “顶呱刮 ” 即开票兑换

券一张， 五日内持兑换券到当地体彩

销售网点即可兑换等面额的体彩 “顶
呱刮 ” 即 开 票 ， 兑 换 范 围 包 括 体 彩

“顶呱刮” 在售的任何游戏。 活动期

间登录支付宝首页点击活动页面， 或

使用支付宝或手机淘宝客户端扫描活

动海报二 维 码 ， 还 可 免 费 领 取 优 惠

券、 旅行券等欢乐礼包。
线下活 动 亦 有 多 重 “福 利 ”。 3

月 15 日零时至 4 月 14 日 23 时 59 分

59 秒 ， 凡中得 “体彩顶呱刮十周年

庆” 三种玩法 （5 元、 10 元、 20 元）
即 开 型 彩 票 500 元 奖 级 的 购 彩 者 ，
可在本市 体 彩 销 售 网 点 兑 奖 时 获 得

价 值 100 元 即 开 型 体 育 彩 票 （不 限

票 种 及面额 ） 的促 销 礼 品 。 “顶 呱

刮 十 周 年 庆 ” 即 开 票 为 套 票 ， 有 5
元、 10 元、 20 元面值。 票面设计为

暗红色， 采用银墨和冷烫印刷工艺，
奖项设计 的 特 点 是 头 奖 奖 金 高 、 大

奖 数 多 ， 20 元 最 高 可 中 100 万 元 ，
10 元最高可中 50 万元， 5 元最高可

中 20 万元。
十年来， 体彩 “顶呱刮” 不断创

新， 发行了生肖年票、 赛事主题票、
婚庆题材票、 财富主题票等， 深受购

彩者欢迎 。 在 带 来 幸 运 和 惊 喜 的 同

时， “顶呱刮” 也为公益事业作出贡

献， 彩民每购买一张 10 元的 “顶呱

刮 ” 彩票 ， 就 有 2 元 进 入 彩 票 公 益

金。 汶川地震发生后， “顶呱刮” 彩

票的中央 公 益 金 部 分 （即 总 销 量 的

10%） 全部用于支援汶川地区灾后重

建 ， 筹 集 资 金 达 38.3 亿 元 。 此 外 ，
“顶呱刮” 所筹集的体彩公益金还广

泛用于全民健身计划、 奥运争光计划

等多项社会公益事业。 （文彬）

青少年冰球联赛收官

本报讯 去年九月， 第五届上海

市青少年冰球联赛在松江大学生体育

中心国际滑冰 馆 开 幕 ， 吸 引 了 来 自

22 支队伍的 300 余名青少年球员参

与 。 经历六个 月 角 逐 ， 赛 事 诞 生 了

U8、 U10、 U12 三大组别的冠军。 上

周末， 由球员、 家长和俱乐部自发组

织的联赛颁奖典礼在浦东新区通茂大

酒店举行， 逾 500 人出席仪式。
为推动冰球运动在申城的发展、

给予青少年运动员更多鼓励， 本届赛

事除设冠亚季 军 奖 项 外 ， 还 增 设 了

“特别贡献奖” “最佳拼搏奖” “最

佳进步奖” “最佳风尚奖” 等集体奖

项及 “最佳运动员” 等个人奖项。
近年来， 上海市体育局积极响应

国家 “北冰南展” 战略， 为青少年冰

雪运动搭建发展平台， 陆续推出冰上

项目的青少年体育公益培训、 青少年

精英 基 地 布 局 ， 并 在 市 运 会 增 设 花

滑、 冰壶和冰球等项目， 使上海青少

年冰上运动飞速发展。 （谢笑添）

为球迷打造世界杯盛宴

PP 体育联手体坛传媒

本报讯 PP 体育 、 体坛传媒战

略合作发布暨世界杯报道启动仪式近

日在南京苏宁总部进行， 双方将展开

全方位战略合作， 把俄罗斯世界杯打

造成一场 全 民 参 与 的 世 界 杯 狂 欢 和

“饕餮大餐”。
PP 体育将依托苏宁集团八大产

业的力量及超过 500 人的科研团队升

级平台产品， 满足中国球迷对世界杯

的不同 “口味”， 打造世界杯的超级

“用户体验”。 体坛传媒则将依托丰富

的采访经验和报道资源， 为 PP 体育

提供世界杯现场的鲜活图文资讯及短

视频。 体坛传媒的 50 余位资深足球

专家将入驻 PP 体育， 为球迷带来有

关世界杯的精彩故事。 （陈海翔）

弗雷戴特之外的一切都需要改变
没有惊喜没有意外，上海男篮止步 CBA 季后赛首轮

上海男篮早已非上赛季时那匹曾

一度领跑常规赛数轮的超级黑马 ， 即

便在季后赛首轮第一回合客场爆冷击

败北京 ， 舆论依然并不看好这支在最

后时刻勉强搭上季后赛末班车的球队。
比起第三场生死战以 25 分劣势惨败的

结局 ， 弗雷戴特与明纳拉斯全场合计

39 投 8 中的低迷表现更令人意外。 对

于这对场均出手数逾全队半数 、 场均

得分逾六成的外援组合 ， 上海队一整

个赛季都未能摆脱那种甚至有些病态

的依赖。
弗雷戴特并不完美 。 在这轮充斥

着高强度肌肉碰撞的系列赛中 ， 除了

第二场 ， 他均手感冰凉 ， 球场上心态

急躁以及缺乏大局观足以解释为何这

位超级射手无法在 NBA 立足 。 然而 ，
同样不可否认的事实是 ， 作为联赛中

在进攻端破坏力最强的外援 ， 没有谁

比 “寂寞大神 ” 更适合领导这支天资

平庸的球队 。 可以说 ， 上海队过去两

年所取得的成绩都建立在弗雷戴特的

发挥之上 。 除了弗神 ， 这支球队的一

切都亟需改变。
数据有时会骗人 。 尽管明纳拉斯

能在场均不到 30 分钟的登场时间里高

效砍下 27.4 分， 但其在球场上的存在

感却远远低于上赛季的 “小熊 ” 亚布

塞莱 。 这并不意味着明纳拉斯个人能

力不足 ， 真正的问题在于他从某种角

度而言就像是高大版的弗雷戴特———
极其依赖出色的外线投射能力 ， 在防

守端习惯性保留甚至懈怠 。 而亚布塞

莱的可贵则在于时刻旺盛的斗志 、 作

为内线却拥有贯穿五个位置的防守能

力以及篮下极强的终结能力 ， 几乎每

一条都与弗雷戴特形成互补。
作为 NBA 凯尔特人队海外放养的

首轮秀 ， 亚布塞莱的天赋与球风放眼

整个 CBA 联赛也实数罕有。 然而， 在

赛季初签约挂四号位之名 、 行三号位

之实的明纳拉斯 ， 却无疑是从一个极

端走向另一个极端 。 只不过 ， 这也并

非不能理解 。 随着刘晓宇的出走 ， 上

海男篮本就乏善可陈的本土阵容几乎

再也找不到稳定的持球进攻点 ， 押宝

进攻型外援实属无奈的选择。 事实上，
在季后赛首轮的三场对决中 ， 上海男

篮 的 本 土 球 员 发 挥 已 算 得 上 出 乎 意

料。 从首场的卢伟到第二回合的蔡亮，
几乎每场上海队都有本土球员能挺身

而出 。 然而 ， 在崇尚团队篮球的北京

队面前 ， 上海男篮本土阵容中缺乏持

球点的致命缺陷被一再放大 。 当方硕

一次次利用个人在进攻端的威慑力为

北京队内线创造轻松得分机会时 ， 上

海男篮的本土球员们却只能等待队友

的助攻 。 作为刘晓宇的继任者 ， 速度

快、 突破犀利的罗汉琛曾被寄予厚望，
但缺乏投射能力及大局观却使其难堪

大任。 在场均出场时间超过 30 分钟的

情况下 ， 尽 管 场 均 8.3 分 的 数 据 是 其

职业生涯新高 ， 却与外界的期望相去

甚远。
同样令人失望的还有上海队阵容

深度不俗的内线群 。 季后赛首轮 “生

死战” 被 2.06 米的常林连抢六个前场

篮板的画面历历在目 。 随着首发阵容

的不断变化 ， 上海男篮队长张兆旭的

上场时间创下近六年来新低 ， 在平均

主义的出场机会中 ， 曾文鼎的数据同

样出现大幅下滑 。 就像本土外线球员

缺乏持球进攻手段一样 ， 上海队内线

不仅缺乏攻坚手段 ， 还大多痴迷于因

自身投射能力不出众而缺乏威胁的高

位策应。
同质化的球员定位决定了上海男

篮无法在进攻端如北京队那般行云流

水 ， 但这并非是球队主教练刘鹏每逢

关键时刻仅有外援单打一个战术的借

口 。 用人死板 、 过度依赖外援 ， 在外

界的质疑声中 ， 刘鹏的帅位却仿佛越

来越稳 。 但凡了解这支球队的人都明

白 ， 其实球队的战术制订者通常是助

教高吉安 ， 今年季后赛甚至一再上演

这 样 的 景 象———在 上 海 队 暂 停 期 间 ，
前 40 秒由球员看着高吉安如何向刘鹏

布置战术， 而后 20 秒再由主教练向球

员传达意图 。 相比球员阵容 ， 主教练

或许才是上海男篮最需解决的短板。

多场比赛中， 刘鹏 （左） 身旁的助教高吉安才是球队战术制订者。 视觉中国


